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ATA DA VIGÉSIMA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO NACIONAL 1 
DE CONTROLE DE EXPERIMENTAÇÃO ANIMAL – CONCEA 2 

 3 
Aos vinte e seis dias do mês de novembro de dois mil e catorze, às nove horas e nove 4 
minutos, na sala de Reunião do Conselho, no Edifício da Agência Espacial Brasileira 5 
– AEB, Setor Policial Sul, Área 5, quadra 3, bloco “A”, 1º andar, teve início a Vigésima 6 
Sexta Reunião Ordinária do Conselho Nacional de Controle de Experimentação 7 
Animal – CONCEA, sob a presidência do Coordenador do CONCEA e representante 8 
titular do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação – MCTI, Dr. José Mauro 9 
Granjeiro. Estavam presentes os Conselheiros: Dr. Bruno Lourenço Diaz - 10 
Representante Titular do Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e 11 
Tecnológico (CNPq); Dra. Kátia de Angelis - Representante Suplente do CNPq; Dr. 12 
Alexandre Pinto Ribeiro - Representante Titular do Ministério da Educação (MEC); 13 
Dr. Rodrigo Silva Pinto Jorge - Representante Titular do Ministério do Meio 14 
Ambiente (MMA); Dr. Rui Machado - Representante Titular do Ministério da 15 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (MAPA); Dr. Marco Aurélio Delmondes 16 
Bonfim - Representante Suplente do MAPA; Dr. Marcelo Weinstein Teixeira - 17 
Representante Suplente do Conselho de Reitores das Universidades Brasileiras 18 
(CRUB); Dra. Lucile Maria Floeter Winter - Representante Titular da Sociedade 19 
Brasileira para o Progresso da Ciência (SBPC); Dr. Carlos Rogério Tonussi - 20 
Representante Suplente da SBPC; Dr. Francisco Tadeu Rantin - Representante 21 
Titular da Federação de Sociedades de Biologia Experimental (FeSBE); Dr. Rovilson 22 
Gilioli - Representante Suplente da FeSBE;  Dra. Vera Maria Peters - Representante 23 
Titular da Sociedade Brasileira de Ciência em Animais de Laboratório (SBCAL); Dra. 24 
Vania Gomes de Moura Mattaraia - Representante Suplente da SBCAL; Dr. Marco 25 
Antonio Stephano - Representante Titular das Indústrias Farmacêuticas; Dra. 26 
Anamaria Gonçalves dos Santos Feijó e Dra. Norma Vollmer Labarthe - 27 
Representantes Titulares das Sociedades Protetoras de Animais; Dra. Rita de Cassia 28 
Maria Garcia e Dr. José Augusto Pereira Muniz - Representantes Suplentes das 29 
Sociedades Protetoras de Animais. A Secretaria Executiva do CONCEA estava 30 
representada por Sharon Lisauskas Ferraz de Campos – Secretária-Executiva do 31 
CONCEA; Ana Cláudia Moura Torres – Secretária-Executiva Substituta do CONCEA; e 32 
pelos servidores: Antônio Américo Barbosa Viana; Marcelo Kenji Nishida, Rafael 33 
Augusto de Souza Viana, Jackson Correia da Silva, Silmara Cavalcanti, Chrisellen 34 
Larissa Saqueto, e Allanderson Pereira de Mello. A reunião contou com a 35 
participação da Consultoria Jurídica do MCTI, representada pelos advogados Dra. 36 
Lídia Miranda de Lima, Dra. Francineli Ferri Salvini e Dr. Ricardo Jorge Pinheiro 37 
Belfort. O Coordenador do CONCEA iniciou a reunião pelo item A. Abertura da 38 
Reunião. Cumprimentando e dando boas vindas a todos informou sobre os novos 39 
conselheiros: representante suplente do MCTI, Dra. Monica Levy Andersen, em 40 
substituição ao Dr. João Bosco Pesquero; e sobre o suplente do MMA, Dr. Luís Fábio 41 
Silveira, em substituição à Dra. Keila Elizabeth Macfadem Juarez. Apresentou as 42 
ausências justificadas dos Conselheiros: Dra. Mônica Levy Andersen - Representante 43 
Suplente do MCTI; Dr. Antonio Sebben – Representante Suplente do MEC; Dr. Luís 44 
Fábio Silveira - Representante Suplente do MMA; Dr. Roger Chammas – 45 
Representante Titular da Academia Brasileira de Ciências (ABC); Dr. Antônio Felipe 46 
Paulino de Figueiredo Wouk – Representante Titular do CRUB; Dr. Marco Aurélio 47 
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Delmondes Bonfim - Representante Suplente do MAPA - apenas para o dia 26 de 48 
novembro de 2014; e Dr. Marcelo Weinstein Teixeira - Representante Suplente do 49 
CRUB - apenas para o dia 27 de novembro de 2014. Após a apresentação das 50 
ausências, manteve-se injustificada as ausências do Dr. Antonio Carlos Campos de 51 
Carvalho - Representante Titular do Ministério da Saúde (MS); Dra. Maria Augusta 52 
Carvalho Rodrigues - Representante Suplente do MS; e Dra. Vanderlan da Silva 53 
Bolzani - Representante Suplente da ABC. Posteriormente, procedeu-se ao item B. 54 
Aprovação da Pauta. O Coordenador do CONCEA submeteu a pauta da reunião à 55 
apreciação da plenária. Aprovada por unanimidade. Em seguida, passou-se para o 56 
item C. Aprovação da Ata da 25ª Reunião Ordinária do CONCEA. O Coordenador 57 
do CONCEA submeteu a Ata da 25ª Reunião Ordinária à plenária. Após retificação do 58 
nome do Dr. Bruno Lourenço Diaz e do Dr. Rui Machado; correção do nome “Agência 59 
Brasileira de Ciências” para “Academia Brasileira de Ciências” e de alteração dos 60 
nomes dos grupos taxonômicos de “Ruminantes e de  61 
Equinos” para “Ruminantes e de Suínos”; e de “Suínos” para “Aves e Equídeos” foi 62 
Aprovada por unanimidade. Em seguida, o Coordenador do CONCEA passou para 63 
o item D. Calendário das Reuniões Ordinárias 2015. O Coordenador do CONCEA 64 
apresentou a proposta de Calendário das Reuniões Ordinárias de 2015 para 65 
apreciação dos membros. Deliberou-se por acrescer mais um dia de reunião, ou seja, 66 
as plenárias passam a ser realizadas em três dias, considerando a quantidade e a 67 
complexidade das atividades em desenvolvimento. Aprovada por unanimidade. 68 
Procedeu-se ao item E. Informes da Secretaria Executiva. A Secretária-Executiva 69 
do CONCEA relatou sobre as atividades da Secretaria: 1) apresentou a planilha que 70 
demonstra a crescente evolução de demandas na SE-CONCEA e a previsão das 71 
atividades para 2015; 2) relatou sobre a situação atual dos Processos de 72 
Credenciamento no CONCEA; 3) informou sobre as instituições que possuem apenas 73 
o registro do CNPJ no sistema CIUCA, sem, no entanto, constar qualquer cadastro de 74 
informações no sistema. Deliberou-se pela expedição de Ofício de impedimento a 75 
essas instituições que somente possuem o CNPJ registrado no CIUCA; 3) apresentou 76 
planilha que demonstra os Processos de Apuração de Suposta Infração 77 
Administrativa no CONCEA; 4) cientificou à plenária sobre os documentos 78 
remetidos ao Senhor Presidente do CONCEA acerca da remodelagem do sistema de 79 
Cadastro das Instituições de Uso Científico de Animais (CIUCA); projetos de lei em 80 
tramitação no Congresso Nacional relacionados à experimentação animal; e sobre as 81 
demandas dos órgãos de controle (Controladorias, Procuradorias, Ministérios 82 
Públicos, Sistema de Informação ao Cidadão); 5) esclareceu sobre as atualizações do 83 
site CONCEA, e que o sítio eletrônico ainda encontra-se no domínio 84 
“concea.mct.gov.br”; 6) projetou planilha de despesas realizadas com as reuniões 85 
dos Grupos Taxonômicos do Guia Brasileiro; 8) relatou sobre os Acordos de 86 
Cooperação com o Instituto Nacional de Metrologia, Qualidade e Tecnologia 87 
(Inmetro); e com o Conselho Federal de Medicina Veterinária (CFMV); 9) explanou 88 
sobre a proposta de planejamento de cursos virtuais das Câmaras Permanentes do 89 
CONCEA com as Comissões de Ética no Uso de Animais (CEUAs) para o ano de 2015; 90 
10) projetou parecer elaborado sobre consulta (Carta Consulta nº 57/2014) do 91 
Instituto de Desenvolvimento Sustentável Mamirauá (IDSM) quanto a questões que 92 
a CEUA deve avaliar quando da análise dos protocolos de ensino ou projetos de 93 
pesquisa científica. Após debate, a plenária decidiu por responder à interessada: 94 
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“Com relação às ressalvas apresentadas pela CEUAP, o CONCEA está de acordo, 95 
neste momento, com o encaminhamento proposto. Devido a importância e 96 
pertinência do tema, o CONCEA está analisando a questão, inclusive em termos 97 
jurídicos, o que demandará ao Conselho um posicionamento normativo sobre o 98 
tema em referência”; e 11) projetou parecer de relator sobre dúvida da CEUA da 99 
PUC/PR sobre projeto de pesquisa envolvendo a utilização de suínos para 100 
deliberação. Após extenso debate, decidiu-se que o assunto retornará à discussão na 101 
próxima reunião ordinária para deliberação. F. Consultoria Jurídica. A 102 
representante da Consultoria Jurídica do MCTI, Dra. Lídia Miranda de Lima, 103 
apresentou os pareceres e as propostas de documentos para a deliberação da 104 
plenária: 1) proposta de alteração da Resolução Normativa nº 01 do CONCEA, de 9 105 
de julho 2010. O Coordenador do CONCEA, Dr. José Mauro Granjeiro, apresentou os 106 
pontos que ainda precisavam de definição pelo CONCEA. Após profícuo debate e 107 
esclarecimentos da Consultoria Jurídica, a plenária aprovou a proposta por 108 
unanimidade; 2) apresentou a proposta de resposta ao MAPA, consubstanciada pela 109 
minuta de Ofício elaborada pela Secretaria Executiva do CONCEA. Após apreciação e 110 
esclarecimentos da Consultoria Jurídica, a plenária decidiu por realizar alterações 111 
no documento, em que foi aprovado por unanimidade; 3) apresentou Parecer 112 
Jurídico sobre “Representações contra dispositivos da Resolução Normativa nº 17, 113 
de 3 de julho de 2014, que regulamenta o inciso III do art. 5º da Lei 11.794, de 8 de 114 
outubro de 2008”, e esclareceu às dúvidas da plenária. A plenária deliberou para 115 
que a Câmara de Métodos Alternativos elabore um nota explicativa do CONCEA para 116 
ser publicada no sítio eletrônico do CONCEA e que seja remetido às instâncias 117 
jurídicas; 4) proposta de Fluxograma referente a tramitação dos processos de 118 
apuração de infração administrativa no CONCEA. Após debate, e os devidos 119 
esclarecimentos, deliberou-se pela aprovação do Fluxograma e aos ajustes 120 
necessários à Resolução Normativa nº 11 do CONCEA, de 24 de maio de 2013. Às 121 
treze horas e quarenta e cinco minutos houve intervalo para o almoço com retorno 122 
às catorze horas e trinta e nove minutos. O retorno das atividades se iniciou com o 123 
item G. Apresentação do Capítulo “Cães e Gatos” do Guia Brasileiro de 124 
Produção, Manutenção ou Utilização de Animais para Atividades de Ensino e 125 
Pesquisa Científica. O Coordenador do Capítulo, Dr. Marcelo Weinstein Teixeira, 126 
relatou sobre o documento e sobre a possibilidade de o capítulo “Cães e Gatos” ser 127 
disponibilizado à Consulta Pública. Aprovado por unanimidade. Posteriormente, 128 
discutiu-se o item H. Deliberação sobre o Fornecedor Eventual – Foi projetada a 129 
proposta de Resolução Normativa que tratará da regulamentação sobre Fornecedor 130 
de Animais, elaborada pela Secretaria Executiva do CONCEA. Após debate, a plenária 131 
decidiu que o documento ainda precisa ser trabalhado. Deliberou-se que o 132 
documento final seja refinado e apresentado pelos Conselheiros, Drs. Rovilson 133 
Gilioli e Marco Stephano e Dras. Vania Gomes de Moura Mattaraia e Norma Vollmer 134 
Labarthe, na 27ª Reunião Ordinária (25 a 27 de fevereiro de 2015) para deliberação 135 
da plenária. Aprovado por unanimidade. A reunião progrediu com o item I. 136 
Debate sobre o destino dos animais. O Coordenador do CONCEA apresentou o 137 
tema para discussão do Conselho. Após profícuo debate, a plenária decidiu por 138 
retomar a discussão sobre o assunto na próxima reunião do conselho (27ª Reunião 139 
Ordinária). Às dezenove horas e quarenta minutos, o Coordenador do CONCEA 140 
interrompeu os trabalhos do dia. No dia 27 de novembro de 2014, às nove horas e 141 
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vinte e dois minutos, os trabalhos da plenária foram retomados, com o item J. 142 
Proposta de Orientação Técnica que dispõe sobre as responsabilidades das 143 
Instituições que produzem, mantêm ou utilizam animais para atividades de 144 
ensino ou pesquisa científica e de suas CEUAs. Apresentou-se proposta de 145 
Orientação Técnica, elaborada pela Secretaria Executiva do CONCEA, listando as 146 
responsabilidades das instituições e de suas CEUAs. Aprovado por unanimidade. 147 
Prosseguiu-se para o item K. Apresentação de Orientação Técnica às CEUAs 148 
esclarecendo os principais pontos para aprovação de protocolos e/ou projetos 149 
de pesquisa científica. O Conselheiro Dr. Bruno Lourenço Diaz esclareceu que 150 
ainda está em processo de revisão e formatação do documento, em se tratando da 151 
complexidade de informações a serem adicionadas nos campos de submissão dos 152 
protocolos de ensino ou projetos de pesquisa científica. A plenária, após debate 153 
sobre a questão, decidiu que o documento deverá ser apresentado na próxima 154 

reunião ordinária (27ª Reunião Ordinária), devido à complexidade dos 155 
esclarecimentos a serem prestados às CEUAS, quanto à análise de seus 156 
protocolos de ensino e/ou projetos de pesquisa científica, para deliberação da 157 

plenária. A Reunião continuou com o Item L. Apresentação dos requisitos 158 
mínimos para as instalações de roedores e lagomorfos. Os conselheiros Dr. 159 
Rovilson Gilioli e Dra. Vania Gomes Moura Mattaraia apresentaram os requisitos 160 
mínimos para o Grupo Taxonômico “Roedores e Lagomorfos”. A plenária deliberou 161 
que deve ser adicionado ao Capítulo do Guia referente ao Grupo Taxonômico em 162 
questão. Passou-se para o item M. Apresentação da proposta de documento da 163 
CEUA, padronizado, autorizando o protocolo e/ou projeto de pesquisa. O 164 
Coordenador do CONCEA apresentou a proposta encaminhada pelo 165 

Conselheiro Dr. Roger Chammas. A plenária debateu o teor do texto e 166 
deliberou pela revisão do documento e apresentação na próxima reunião 167 
ordinária do CONCEA (27ª Reunião Ordinária). N. Apresentação de 168 
documento sobre capacitação a serem remetidas às CEUAs. O Conselheiro Dr. 169 
Alexandre Pinto Ribeiro informou que a apresentação será realizada pelo 170 
Conselheiro Dr. Antonio Sebben na próxima reunião plenária (27ª Reunião 171 
Ordinária). Às treze horas e quarenta e cinco minutos foi realizado o intervalo para 172 
almoço. O retorno se deu às catorze horas e quinze minutos, com o item O. Guia 173 
Brasileiro de Produção, Manutenção ou Utilização de Animais para Atividades 174 
de Ensino ou Pesquisa Científica. A Coordenadora-Geral do Guia, Dra. Norma 175 
Vollmer Labarthe, apresentou: 1) o fluxograma das atividades de elaboração dos 176 
Capítulos do Guia, bem como esclareceu sobre os prazos e dúvidas dos conselheiros 177 
na condução dos trabalhos; 2) cada Coordenador de Capítulo relatou sobre a 178 
progressão dos trabalhos, suas dificuldades e encaminhamentos posteriores: a) 179 
Introdução (Dr. Bruno Lourenço Diaz): Deliberou-se pelo envio do texto e das 180 
contribuições da Consulta pública para o endereço eletrônico de todos os 181 
conselheiros com prazo até 15 de dezembro de 2014 para manifestação; b) 182 
Roedores e Lagomorfos_Estrutura Física e Ambiente_Revisão (Dr. Bruno Lourenço 183 
Diaz). Não foi apresentado; c) Primatas não-humanos (Dr. José Augusto Pereira 184 
Muniz). Deliberou-se pelo envio do texto e das contribuições da Consulta pública 185 
para o endereço eletrônico de todos os conselheiros com prazo até 15 de dezembro 186 
de 2014 para manifestação. Sugeriu, ainda, a adição da terminologia “cativos” no 187 



Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação – MCTI 
Secretaria Executiva do CONCEA 

 

título do capítulo; e d) Estudos Clínicos Conduzidos a Campo (Dra. Norma Vollmer 188 
Labarthe). Deliberou-se pelo envio do texto e das contribuições da Consulta pública 189 
para o endereço eletrônico de todos os conselheiros com prazo até 15 de dezembro 190 
de 2014 para manifestação; 3) Os Coordenadores dos Grupos Taxonômicos do Guia 191 
informaram sobre o andamento de seus trabalhos para a finalização dos capítulos a 192 
serem submetidos à consulta pública: a) Peixes (Dr. Francisco Tadeu Rantin). O 193 
Coordenador relatou sobre a dificuldade de progredir com os trabalhos, pela 194 
variedade de espécies utilizadas, em ensino e em pesquisa científica. Sugeriu iniciar 195 
pelos parâmetros do Danio rerio (Peixe-Zebra), como referência inicial, devido ao 196 
extensivo uso em pesquisa científica. Sugeriu, ainda, a adição da terminologia 197 
“cativos” no título do capítulo; b) Répteis e Anfíbios (Dra. Vânia Gomes Moura 198 
Mattaraia). A Coordenadora relatou as dificuldades em elaborar a parte de répteis 199 
terrestres, e informou que a parte de serpentes e anfíbios está concluída. Sugeriu, 200 
ainda, a adição da terminologia “cativos” no título do capítulo; c) Ruminantes (Dr. 201 
Marco Aurélio Delmondes Bomfim). O Coordenador expressou ter dificuldades em 202 
constituir os requisitos a exigir, devido às diferenças existentes entre os ruminantes 203 
domésticos, o que exigirá a separação do capítulo em pequenos e grandes 204 
ruminantes – Aprovado por unanimidade; d) Equídeos (Dr. Rui Machado). O 205 
Coordenador informou que o capítulo está em fase de ajuste final, para se adequar 206 
ao fluxograma das atividades do Guia; e) Suínos (Dr. Marco Aurélio Delmondes 207 
Bonfim). O Coordenador informou que o capítulo está em fase de ajuste final, para se 208 
adequar ao fluxograma das atividades do Guia; f) Aves (Dr. Rui Machado). O 209 
Coordenador informou que o capítulo está em fase de ajuste final, para se adequar 210 
ao fluxograma das atividades do Guia; g) Animais Silvestres Cativos (Dra. Norma 211 
Vollmer Labarthe). A Coordenadora informou que houve reunião presencial, entre 212 
24 e 25 de novembro de 2014, para a definição dos trabalhos; h) Roedores e 213 
Lagomorfos_Procedimentos (Dr. Bruno Lourenço Diaz). O Coordenador informou 214 
que o capítulo está em fase de ajuste final, para se adequar ao fluxograma das 215 
atividades do Guia. O Coordenador do CONCEA, Dr. José Mauro Granjeiro, colocou 216 
para decisão da plenária a definição do período de vigência das consultas públicas, 217 
decidindo-se pela vigência da consulta pública do CONCEA por 60 dias (corridos), a 218 
partir de sua publicação no Diário Oficial da União. Aprovado por unanimidade. O 219 
Coordenador do CONCEA solicitou à plenária apoio para divulgação/distribuição de 220 
suas matérias (notas, comunicados, chamadas públicas, etc). Prosseguiu-se com o 221 
item P. Câmaras Permanentes. A Coordenadora da Câmara Permanente de 222 
Pesquisa Científica, Dra. Kátia de Angelis, relatou sobre as atividades em 223 
desenvolvimento: 1) Proposta de carta elaborada pela Relatora Dra. Kátia de Angelis 224 
em que viabilizará o contato com as sociedades científicas para divulgação do link 225 
do CONCEA, bem como sugestão para a inclusão do número do Credenciamento 226 
Institucional para Atividades com Animais em Ensino ou Pesquisa (CIAEP) nos 227 
resumos e pôsteres apresentados nos congressos promovidos e/ou apoiados por 228 
estas sociedades; 2) Proposta de Ofício elaborada pelo relator Dr. Roger Chammas 229 
foi discutida e recebeu ajustes, em que viabilizará o contato com o Scientific 230 
Eletronic Library Online (SciELO) para sugestão da inclusão do número do CIAEP 231 
como item obrigatório para submissão de artigos, e para que as revistas adotem o 232 
Animal Research: Reporting In Vivo Experiments (ARRIVE) e o End point humanitário 233 
como critérios para submissão do artigo pelo autor e para julgamento pelo revisor; 234 



Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação – MCTI 
Secretaria Executiva do CONCEA 

 

3) Proposta de carta elaborada pela Relatora Dra. Kátia de Angelis, em que 235 
viabilizará contato com a Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 236 
Superior (CAPES) para que programas de Pós-Graduação anexem o(s) certificado(s) 237 
da(s) CEUA(s) e tenham observância ao ARRIVE e ao End point humanitário; 4) 238 
Resposta ao Ofício da Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul (PUC-239 
RS) que sugere alteração às Diretrizes da Prática de Eutanásia. Enviou-se ao Relator 240 
Dr. Francisco Tadeu Rantin, para auxiliar na elaboração da resposta e na deliberação 241 
da proposta do Ofício. Câmara Permanente de Produção. O Coordenador da 242 
Câmara Permanente de Produção, Dr. Rovilson Gilioli, relatou sobre as atividades 243 
em desenvolvimento: 1) a elaboração dos checklists para os capítulos: “Primatas 244 
não-humanos” e “Estudos clínicos conduzidos a campo” foi discutido e decidiu-se 245 
aguardar a estrutura/tabela da plataforma do INMETRO para servir de backbone 246 
dos checklists; 2) foi decidido que a capacitação de CEUAs não é demanda específica 247 
da Câmara de Produção, e sim do CONCEA. O item foi, portanto, retirado das 248 
demandas da Câmara; 3) foi preparada pelo Dr. José Augusto Pereira Carneiro 249 
Muniz e Dr. Rui Machado uma minuta de Ofício direcionado às FAPs solicitando 250 
apoio financeiro para a promoção de encontros de CEUAs por região geográfica; 3) 251 
foi discutida a proposta do Fórum Nacional das CEUAs e a Câmara foi informada que 252 
o Dr. José Mauro Granjeiro, com o auxílio das conselheiras Dra. Vera Maria Peters, 253 
Dra. Vania Gomes Moura Mattaraia, Dra. Rita de Cassia Maria Garcia, Dra. Norma 254 
Vollmer Labarthe, Dra. Katia de Angelis e Dra. Anamaria Gonçalves Feijó, 255 
constituirão Câmara Temporária e elaborarão um projeto a ser submetido ao CNPq. 256 
O item foi, portanto, retirado das demandas da Câmara; 4) em atendimento à 257 
solicitação à Câmara de uma definição para o termo “Instalação de Produção”, foram 258 
produzidas duas definições: a) “ambientes ou locais que ofereçam condições 259 
necessárias à manutenção da saúde animal, separados entre si, de acordo com as 260 
atividades a serem desenvolvidas na reprodução, criação e manutenção de espécies 261 
animais para fins de ensino e pesquisa científica”, e b) “ambientes ou locais de 262 
reprodução, criação e manutenção de animais destinados ao ensino  ou a pesquisa 263 
científica”. A definição (a) contabilizou 7 votos na Plenária (Drs. Rodrigo Silva Pinto 264 
Jorge, Anamaria Gonçalves Feijó, Marco Aurélio Delmondes Bomfim, Carlos Rogério 265 
Tonussi, Rovilson Gilioli, Vera Maria Peters, Norma Vollmer Labarthe), porém, 266 
carece de deliberação por insuficiência de quórum; 5) não foram discutidas 267 
estratégias para a aproximação CONCEA-CNPq por falta de tempo; 6) foi preparada 268 
pelo Dr. José Augusto Pereira Carneiro Muniz e Dr. Rui Machado uma minuta de 269 
Ofício ao CNPq solicitando o reconhecimento de participação em CEUAs como 270 
pontuação no curriculum Lattes. Câmara Permanente de Ensino. Na ausência do 271 
Coordenador da Câmara, o membro da Câmara Permanente de Ensino, Dr. 272 
Alexandre Pinto Ribeiro, relatou sobre as atividades em desenvolvimento: 1) 273 
proposta para capacitação de membros da CEUA - as representantes das Sociedades 274 
Protetoras de Animais - SPAs, Dra. Anamaria Feijó e Dra. Rita de Cássia, ficaram 275 
responsáveis por elaborar e apresentar proposta para deliberação na reunião 276 
subsequente; 2) diagnóstico das alternativas usadas no ensino dos cursos 277 
relacionados à área biomédica - foi solicitado, para a 27ª Reunião Ordinária, 278 
convidar especialista para apresentar proposta acerca do tema; 3) estimular o 279 
financiamento de pesquisa para desenvolvimento de alternativas no ensino - foi 280 
considerada a produção de documento a ser enviado ao CNPq, à Capes, e às 281 
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Fundações estaduais, com o intuito de estimular o financiamento de pesquisa para 282 
desenvolvimento de alternativas no ensino; 4) filmagens e coleta de material de 283 
aulas práticas, bem como disponibilização pelo CONCEA – todos os conselheiros se 284 
responsabilizaram em trazer material para a reunião subsequente, a fim de iniciar 285 
às atividades; 5) redução do número de animais utilizados em técnicas cirúrgicas – o 286 
Dr. Alexandre Ribeiro elaborou um documento acerca do tema, o qual será 287 
encaminhado para apresentação na Reunião do Conselho. 6) discutiu-se o Congresso 288 
de Métodos Alternativos no Ensino – CONCEA, com intuito de ocorrer no ano de 289 
2016. Câmara Permanente de Métodos Alternativos. A Coordenadora da Câmara 290 
Permanente de Métodos Alternativos, Dra. Lucile Maria Floeter Winter, relatou 291 
sobre as atividades em desenvolvimento: 1) elaboração de uma Nota Explicativa 292 
acerca do parecer CONJUR - MCTI 838, que versa sobre suposto conflito entre a Lei 293 
Arouca e a Lei de Crimes Ambientais. O texto foi finalizado, aprovado na Câmara, e 294 
será encaminhado à plenária do CONCEA; 2) o representante das Indústrias 295 
Farmacêuticas presente propôs a produção de um documento de orientação técnica 296 
que verse sobre outros métodos alternativos que já constam na farmacopeia 297 
Brasileira; 3) a Câmara salientou a impossibilidade de minutar ofício sobre Acordo 298 
de Cooperação a ser remetido ao IBAMA, pela inexistência dos requisitos mínimos 299 
necessários para fiscalização das instalações, ao passo que os demais conselheiros 300 
estiveram de acordo; 4) todos os conselheiros se comprometeram a analisar os 301 
documentos sobre consulta a outros países a respeito dos métodos alternativos 302 
adotados por estes. Câmara Permanente de Comunicação Social e Assessoria 303 
Parlamentar. O Coordenador da Câmara Permanente de Comunicação e Assessoria 304 
Parlamentar, Dr. Francisco Tadeu Rantin, relatou sobre as atividades em 305 
desenvolvimento: 1) continuidade do trabalho da Câmara voltado à necessidade de 306 
estudar as perguntas e respostas do sistema Fale Conosco, bem como dos 307 
questionamentos ao CONCEA, colocando numa linguagem mais popular, a ser 308 
divulgado na página eletrônica do Conselho; 2) proposta de Orientação Técnica 309 
elaborada pela Secretaria Executiva do CONCEA, em que será submetida à 310 
apreciação da plenária para deliberação; 3) continuação do estudo criterioso dos 311 
Projetos de Lei do Congresso Nacional para identificar e classificar os prioritários 312 
relativos à experimentação animal; 4) Elaboração de divulgação do 313 
CONCEA/ATIVIDADE/IMPORTÂNCIA em programas de Rádio e Tv. O Coordenador 314 
da Câmara ficou responsável em entrar em contato com a Voz do Brasil, bem como 315 
outros meios de comunicação do Estado de São Paulo; 5) reunião com deputados 316 
para explicar o trabalho do CONCEA – o Coordenador da Câmara enfatizou a 317 
necessidade e importância para que ocorra reunião com deputados a fim de explicar 318 
o trabalho/desempenho do CONCEA, para o ano de 2015, contando com o apoio da 319 
Assessoria Parlamentar – ASPAR do MCTI na aproximação e contatos; 6) continuar o 320 
monitoramento nas redes sociais, por meio do apoio da Assessoria de Comunicação 321 
– ASCOM do MCTI; e 7) acompanhamento da elaboração de “Newsletter CONCEA” 322 
para melhor divulgação de ações positivas, além do site, e-mails, etc, com a parceria 323 
da ASCOM – MCTI. A reunião prosseguiu com o item Q. Outros Assuntos. O 324 
Conselho deliberou pela realização de evento “Simpósio CONCEA”, 325 
preferencialmente no segundo semestre de 2015. Aprovado por unanimidade. 326 
Decidiram pela formação de Câmara Temporária para elaboração da proposta, 327 
composta pelo Coordenador do CONCEA, Dr. José Mauro Granjeiro, e pelas 328 
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Conselheiras, Dra. Anamaria Gonçalves dos Santos Feijó, Dra. Kátia de Angelis, Dra. 329 
Norma Vollmer Labarthe, Dra. Rita de Cássia Maria Garcia, Dra. Vânia Gomes Moura 330 
Mattaraia e Dra. Vera Maria Peters, como Coordenadora da Câmara Temporária. Por 331 
fim, o Coordenador do CONCEA submeteu a Síntese das deliberações da Vigésima 332 
Sexta Reunião Ordinária aos Conselheiros, para aprovação ad referendum pelo 333 
Coordenador do CONCEA – Aprovada por unanimidade. Agradeceu a presença de 334 
todos e encerrou a Vigésima Sexta Reunião Ordinária às dezessete horas e vinte 335 
minutos.  336 

José Mauro Granjeiro 337 
Coordenador do CONCEA 338 


